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Femucam 
Kids

Quadros recuperados pela PM são de 
motos furtadas do pátio da Prefeitura
Depois que a Polícia Científica periciou três quadros de motociclistas 
que foram encontrados abandonados em uma propriedade rural perto 
do Parque das Jabuticabeiras, descobriu que dois deles eram de motos 
que tinham sido furtadas no pátio de máquinas da Prefeitura de Umua-
rama. O delegado chefe da 7ª SDP, Gabriel Menezes, informou à imprensa 

sobre a descoberta e salientou que a localização dos quadros aconteceu 
depois que Polícia Militar recebeu uma denúncia anônima, dando conta 
do paradeiro das peças. Os três quadros foram encontrados na última 
quarta-feira (16), à tarde e entregues na delegacia para análise técnica. 
A Polícia Civil investiga o furto e o desmanche clandestino.

ASSESSORIA/SECOM
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O setor educacional é um dos que mais recebem investimentos da administração municipal na gestão do prefei-
to Celso Pozzobom. Após inaugurações de novas escolas e CMEIs, reformas, ampliações e melhorias em diver-
sas unidades, a Prefeitura investe na infraestrutura e na qualidade dos ambientes oferecidos aos alunos, a fim 
de melhorar o aprendizado e avançar nos índices de avaliação. Ainda neste mês acontece pregão para contra-
tar empresa de engenharia para executar reforma da Escola do Parque Alphaville. O valor estabelecido foi de R$ 
1.066.737,10. No dia 8 de novembro haverá licitação para reforma e ampliação do CMEI Professora Nelly Gon-
çalves, em Serra dos Dourados. A obra foi orçada em R$ 1.135.646,92.  l 10

Estrutura na 
Educação

Produtividade 
na indústria 
caiu 0,3% no 
2º trimestre

l 2

CGU investiga 
denúncias 

contra dirigentes 
da Aneel

l 3

  
Entre os 1,2 mil 
intercambistas que irão 
viajar para cinco países 
dentro do programa, 
seis alunos são de 
Umuarama. Pelo 
Núcleo Regional 
de Educação, são 
30 jovens inseridos 
no total. l 12

Ganhando 
o Mundo

CNPJs passarão 
a ter letras e 
números a 

partir de 2026
l 4

Tecnologias 
para combater 
a dengue em 
Umuarama

l 6

Paraná será 
restituído em 
R$ 1,5 milhão 

pelo IPD
l 7
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Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % AGO SET ano 12m 

IPCA (IBGE) -0,02 0,44 3,31 4,42

IGP-M (FGV) 0,29 0,62 2,64 4,53

IGP-DI (FGV) 0,12 1,03 3,12 4,83

Índice AGO SET OUT

IGP-M (FGV) 1,0382 1,0426 1,0453

IGP-DI (FGV) 1,0416 1,0423 1,0483

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,75%  | TJLP: 7,43%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:6ª parcela

vence em 31/10, com juros Selic de 4,41%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

16/9 a 16/10 0,5737 0,5737 0,0733

17/9 a 17/10 0,5738 0,5738 0,0734

18/9 a 18/10 0,5741 0,5741 0,0737

19/9 a 19/10 0,5742 0,5742 0,0738

20/9 a 20/10 0,5707 0,5707 0,0703

Ações % R$

Petrobras PN -0,75% 36,93 

Vale ON -2,53% 60,76 

ItauUnibanco PN +0,20% 35,11 

Bradesco PN +0,66% 15,20 

Hapvida ON -3,63% 3,72 

Casas Bahia ON -4,00% 4,32

IBOVESPA: -0,73% 130.793 pontos

Iene 150,14

Libra est. 0,77

Euro 0,92

Peso arg. 981,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,1% 5,6590 5,6600 +3,6%

PTAX  (BC) 0,0% 5,6752 5,6758 +4,1%

PARALELO -0,2% 5,5500 5,9700 +3,8%

TURISMO -0,2% 5,5500 5,9500 +3,8%

EURO -0,3% 6,1496 6,1509 +1,9%

R$/m2 AGO SET %m %ano %12m

Paraná 2.402,82 2.414,46 0,48 5,13 5,37

Norte 2.354,10 2.355,14 0,04 4,78 12,52

Oeste 2.450,99 2.461,74 0,44 5,33 5,59

DÓLAR 17/10

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 17/10 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

AGO SET OUT

TJLP (%) 6,91 6,91 7,43

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA nov/24 988,75 8,75 -1,7%

FARELO dez/24 318,10 4,40 -1,1%

MILHO dez/24 406,75 2,00 -1,4%

TRIGO dez/24 589,50 4,50 2,4%

SOJA 129,04 -0,4% 5,1% 128,00

MILHO 58,12 0,8% 12,5% 58,00

TRIGO 77,61 0,0% -1,5% 80,00

BOI GORDO 290,85 0,3% 19,4% 264,00

SUINO 8,77 0,2% 0,9% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 17/10 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 17/10 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 17/10 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 138,00 0,7% 6,2%

SOJA Paranaguá 142,00 -0,4% 1,8%

MILHO Cascavel 62,00 3,3% 12,7%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,38

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.393,34 guaranis

Nublado

Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

h
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33 23 h
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Sábado
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25 16 h
h

19 15

Sábado
Curitiba
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Fases da lua

Produtividade na indústria caiu
0,3 por cento no segundo trimestre

A produtividade do traba-
lho na indústria de transfor-
mação brasileira voltou a cair, 
embora em ritmo menor, re-
vela a Confederação Nacional 
da Indústria (CNI). Segundo 
a pesquisa Produtividade na 
Indústria, o indicador recuou 
0,3% no segundo trimestre, 
após cair 1,4% no primeiro tri-
mestre do ano.

O indicador expressa a 
razão entre o volume produ-
zido e o número de horas tra-
balhadas. De abril a junho, 
a produção industrial subiu 

CEF muda regras de financiamento
de imóveis e eleva valor de entrada

A partir de 1º de novembro, 
os mutuários que financiarem 
imóveis pela Caixa Econômica 
Federal terão de pagar entrada 
maior e financiar um percen-
tual mais baixo do imóvel. O 
banco aumentou as restrições 
para a concessão de crédito 
para imóveis pelo Sistema Bra-
sileiro de Poupança e Emprés-
timo (SBPE), que financia imó-
veis com recursos da caderneta 
de poupança.

Para quem financiar imóvel 
pelo sistema de amortização 
constante (SAC), em que a pres-
tação cai ao longo do tempo, a 
entrada subirá de 20% para 30% 
do valor do imóvel. Pelo sistema 
Price, com parcelas fixas, o valor 
aumentará de 30% para 50%. 

A Caixa só liberará o crédito a 
quem não tiver outro financia-
mento habitacional ativo com 
o banco.

O valor máximo de avaliação 
dos imóveis pelo SBPE será limi-
tado a R$ 1,5 milhão em todas as 
modalidades do sistema. Atual-
mente, o crédito pelo Sistema 
Financeiro da Habitação (SFH), 
com juros mais baixos, é restrito 
a imóveis de R$ 1,5 milhão, mas 
as linhas do Sistema Financeiro 
Imobiliário (SFI) não têm teto de 
valor do imóvel.

Segundo a Caixa, as mu-
danças se aplicam a futuros fi-
nanciamentos e não afetarão 
as unidades habitacionais de 
empreendimentos financia-
dos pelo banco. Nesse caso, 

em que o banco financia dire-
tamente a construção, as con-
dições atuais serão mantidas. 
A instituição financeira concen-
tra 70% do financiamento imo-
biliário brasileiro e 48,3% das 
contratações do SBPE.

Em nota, o banco justificou 
as restrições porque a carteira 
de crédito habitacional do 
banco deve superar o orça-
mento aprovado para 2024. Até 
setembro, a Caixa concedeu R$ 
175 bilhões de crédito imobi-
liário, alta de 28,6% em relação 
ao mesmo período do ano pas-
sado. Ao todo, foram 627 mil fi-
nanciamentos de imóveis. No 
SBPE, o banco concedeu R$ 
63,5 bilhões nos nove primei-
ros meses do ano.

0,9%, mas as horas trabalha-
das aumentaram 1,3%. Apesar 
da queda, a CNI considera que 
o recuo de 0,3% na produtivi-
dade do trabalho significa es-
tabilidade.

De acordo com a CNI, a 
produção manteve o ritmo de 
crescimento no segundo tri-
mestre, enquanto as horas tra-
balhadas continuaram a cres-
cer, mas em ritmo menor que 
no trimestre anterior. Isso, se-
gundo a confederação, indica a 
estabilidade do indicador.

Ao medir a produtividade 

pelo total de trabalhadores, 
em vez do número de horas, o 
indicador tem resultados me-
lhores, com alta de 0,4% no 
segundo trimestre. Segundo 
a CNI, esse é o melhor resul-
tado nessa medição desde o 
segundo trimestre de 2022.

Na avaliação da CNI, a ex-
pectativa é que a produtivi-
dade cresça nos próximos tri-
mestres com o fim dos ciclos de 
treinamento dos trabalhadores 
recém-contratados. Outro fator 
que deve melhorar a produti-
vidade, informou a CNI, são as 

medidas recentes do governo 
federal que criam melhores 
condições para as empresas 
investirem na modernização 
industrial. A entidade cita as li-

nhas de financiamento do eixo 
Indústria Mais Produtiva do 
Plano Mais Produção e a nova 
lei de depreciação acelerada, 
regulamentada recentemente.

Histórico
�e 2013 a 2023, a produtividade da indƷstria brasileira acumulou 
queda de 1,2%. Esse resultado reŇete redução de 16,5% nas horas 

trabalhadas e reduç ão maior no volume produzido, de 17,4% .  A 
queda concentrou-se nos cinco Ʒltimos anos. Na primeira metade 
da década, até 2018, a produtividade industrial acumulou cresci-
mento de 7,1%. O ganho, no entanto, foi mitigado pela queda de 
7,8 %  na segunda metade da década.  S egundo a CN I , boa parte da 

queda decorreu da retraç ão da demanda e dos juros altos, que 
preũudicaram os investimentos da indƷstria.

Confederação Nacional da Indústria considera que indicador apresentou estabilidade
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Crescente
10/10 - 15h56

Nova
01/11- 09h48

Minguante
24/10 - 05h05

Cheia
17/10 - 08h27

Nublado com 
pancadas de chuva
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Pacheco e Lira articulam a
conclusão da regulamentação
da tributária ainda este ano

O presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
reafirmou ao presidente da 
Câmara dos Deputados, Ar-
thur Lira (PP-AL), a intenção 
de aprovar a regulamentação 
da reforma tributária ainda 
neste ano.

São dois textos. E Lira já 
deixou claro que só pretende 
votar o segundo depois que 
o Senado aprovar o primeiro. 
Caso sofra alteração, a matéria 
precisa retornar para análise 
da Câmara.

A proposta sob análise do 
Senado cria o Imposto sobre 
Valor Agregado (IVA) e regras 
sobre cesta básica, imposto 
seletivo e cashback para pes-
soas de baixa renda.

O texto, ainda sem data para 
votação na Câmara, institui o 
Comitê Gestor do Imposto sobre 
Bens e Serviços (IBS), estabelece 
a distribuição de receitas a esta-
dos e municípios e cria regras do 
imposto sobre herança.

Lira tem demonstrado 
preocupação com o calendá-
rio apertado para fechar os 
esses dois passos que faltam 
para regulamentar a reforma 

CGU vai apurar denúncias contra dirigentes da Aneel
A Controladoria-Geral da 

União (CGU) informou que 
abriu, em resposta a denúncias 
encaminhadas pelo Ministro de 
Minas e Energia, Alexandre Sil-
veira, uma investigação para 
apurar irregularidades envol-
vendo dirigentes da Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel). 

“O processo investigativo 
segue em caráter sigiloso, em 
conformidade com as normas 
vigentes, a fim de garantir a in-
tegridade das apurações e o de-
vido processo legal. A CGU rea-
firma seu compromisso com a 
transparência e a correção de 
eventuais desvios de conduta na 
administração pública e man-
terá o público informado assim 
que o processo for concluído”, 
disse a Controladoria, em nota.

Mais cedo, o ministro Alexan-
dre Silveira vou cobrar da Aneel 
a abertura de um processo “rá-
pido, célere e objetivo” para 
apurar se a empresa distribui-
dora de energia elétrica Enel 
vem descumprindo cláusulas 

Líderes, no entanto, colocam em xeque prazo estabelecido pelo comando da Casa
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tributária aprovada ainda no 
ano passado.

Aliados do presidente da 
Câmara entendem que o par-
lamentar quer deixar sua di-
gital na proposta, como uma 
espécie de legado dos quatro 
anos em que esteve à frente da 
Casa Legislativa.

No Senado, no entanto, líde-
res reclamam da falta de deba-
tes. Querem tempo para discutir 
melhor a proposta e evitam se 
comprometer com o prazo esta-
belecido por Pacheco.

Além disso, o relator do pro-
jeto, o senador Eduardo Braga 
(MDB-AM), passou por uma ci-
rurgia e adiou apresentação de 
uma cronograma para análise 

da proposta no Senado.
Até mesmo na Câmara as 

lideranças enxergam o calen-
dário com ceticismo.

O Congresso Nacional ainda 
precisa aprovar a LDO (Lei de 
Diretrizes Orçamentárias) e o 
Orçamento de 2025 antes do 
recesso do fim do ano, em 22 
de dezembro.

O governo também se com-
prometeu em trabalhar pela 
aprovação da proposta ainda 
neste ano, o que pode exigir 
que o ministério da Fazenda 
atue no Legislativo antes de 
enviar ao Congresso as pro-
postas de cortes de despesas 
para garantir o cumprimento 
da meta fiscal.

do contrato de concessão do 
serviço na região metropolitana 
da cidade de São Paulo.

“Defendo que a Aneel abra 
um processo rápido, célere 
e objetivo para apurar se ela 
[Enel] descumpriu índices re-
gulatórios que o TCU [Tribunal 
de Contas da União] disse, no 
ano passado, que ela não des-
cumpriu. E que, caso [a em-
presa] tenha descumprido, 
instaure um processo e apre-
sente ao poder concedente 
[União] as possibilidades [de 
sanções]”, declarou Silveira.

Na última segunda-feira 
(14), a CGU iniciou uma audi-
toria para apurar responsabili-

dades pelo apagão de energia 
elétrica na região metropoli-
tana de São Paulo.

“Alguma falha houve. Em 
que extensão essa falha é da fis-
calização da Aneel [Agência Na-
cional de Energia Elétrica], em 
que se extensão essa falha é da 
fiscalização da própria agência 
do estado de São Paulo ou, em 
que extensão pode ter havido 
algum tipo de mecanismo de 
manipulação da própria em-
presa para que as falhas que ela 
eventualmente fazia não fossem 
detectadas, tudo isso a nossa in-
vestigação vai determinar e di-
mensionar”, explicou o ministro 
da CGU, Vinícius de Carvalho.

Ministro de Minas e Energia cobrou agilidade na atuação da agência
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Monitoramento
O governo federal vai 
abrir edital para que 
os estados possam 

adquirir mais câm eras 
corporais em fardas.  
Motivo de polêmica 

na seguranç a 
pú blica, o sistema a 
conduta do policial 

e as ocorrências 
em que ele estiver 

envolvido.  A proposta 
de financiamento de 

novas câm eras foi 
apresentada nesta 
quarta-feira ( 17)  

durante encontro 
do secretário nacional de S eguranç a Pú blica do Ministério da 
Justiça, Mario Sarrubbo, com comandantes-gerais da PM de 

todo país.  Mais de R$  100 milhõ es devem ser disponibilizados, 
o suficiente para comprar 5 mil câmeras. Serão contemplados 
aqueles estados que seguirem as regras de uso das câm eras, 

estipuladas pelo Ministério da Justiça em portaria publicada em 
maio deste ano.

 “Canetada na Previdência”
O ministro F lavio D ino, do S T F , suspendeu ontem ( 17) , um 
trecho da reforma da Previdência de 2019, que igualava 
os critérios para aposentadoria de policiais homens e 
mulheres, civis e federais.  Provisoriamente, o magistrado 
decidiu adotar –  para esse grupo de servidores – , o mesmo 
parâmetro de diferenciação da regra geral da reforma, de 
três anos de redução de prazo para as mulheres. �ino ainda 
determinou que o Congresso “corriũa a inconstitucionalidade 
mediante a edição da norma adequada”, estabelecendo uma 
diferenciação por gênero para aposentadoria de policiais civis 
e federais. Até a aprovação dessa nova legislação, fica valendo 
o critério provisó rio determinado pelo ministro.

 Tarcísio no PL
O presidente do PL , V aldemar Costa N eto, disse que já foi 
comunicado pelo governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), que ingressará no partido. Ainda não há 
previsão de data, porém. O dirigente afirmou que supõe que 
governador ainda não trocou de legenda porque não queria 
prejudicar o Republicanos durante as eleiç õ es municipais.  “ O 
T arcísio é que me falou que vem para o PL .  Eu nunca perguntei 
para ele.  Estava sempre saindo na imprensa e o T arcísio, em um 
jantar eu, ele e [ o senador]  Rogério Marinho, me comunicou 
que vinha para o PL .  Eu disse pra ele que vou fazer a maior festa 
que eu ũá fiz para um político no Brasil lá em São Paulo”, disse.

Arquivamento
O procurador-geral da 
Repú blica, Paulo G onet, 
enviou manifestação ao 
STF defendendo o fim 
da investigação sobre a 
atuação da organização não 
governamental Transparência 
Internacional. Afirma 
no parecer, que não há 
elementos mínimos para a 
continuidade da investigação 
e que o processo não envolve 
autoridades com foro por 
prerrogativa de função 
no S upremo.  O inquérito 
contra a ON G  foi aberto em 
fevereiro por determinação 
do ministro �ias Toīoli. 
Toīoli afirmou na ocasião 
que o inquérito investigaria 
“eventual apropriação 
indevida de recursos pƷblicos” 
pela organização e “seus 
respectivos responsáveis”.

DIVULGAÇÃO

ONG Transparência
A ONG teve atuação 
pró xima com procuradores 
da operação Lava Jato. A 
Transparência Internacional 
sempre negou irregularidades 
e rechaç ou as suspeitas.  Em 
nota, celebrou a manifestação 
do procurador-geral.  A ON G  
afirma ser alvo, desde 2018, 
de campanhas difamató rias 
baseadas em notícias 
falsas de que receberia ou 
administraria recursos de 
multas de corrupção no país. 
A desinformação, diz a ONG, 
“ é fomentada por aç õ es e 
declaraç õ es caluniosas de 
autoridades pú blicas de alto 
escalão, grandes empresários 
que confessaram esquemas 
de macrocorrupção e seus 
advogados, além de redes de 
blogs partidários e milícias 
digitais”.
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CNPJs passarão a ter
letras e números a

partir de julho de 2026
A partir de julho de 2026, o 

Cadastro Nacional da Pessoa 
Jurídica (CNPJ) passará a ser 
alfanumérico, contendo letras 
e números. A Receita Federal 
publicou instrução normativa 
que altera o formato dos ca-
dastros de empresas.

Em nota, a Receita escla-
receu que a mudança não 
afetará as empresas atuais, 
apenas os cadastros futu-
ros. Tanto os números atuais 
como os dígitos verificadores 
não serão alterados. Segundo 
o Fisco, a mudança é necessá-
ria para garantir a disponibili-
dade de números de identifi-
cação sem causar impacto na 
sociedade nem interromper 
políticas públicas.

O novo número de identi-
ficação do CNPJ, informou a 
Receita, terá 14 posições. As 
oito primeiras, com letras e 
números, identificarão a raiz 

Plataforma permite consultas a
investimentos no mundo todo

O Ministério do Desenvol-
vimento, Indústria, Comércio 
e Serviços (MDIC) colocou no 
ar a plataforma InvestVis que 
permite ao público em geral 
consultar informações sobre 
investimentos concretizados 
no Brasil e no mundo. 

Pela ferramenta, o inter-
nauta pode descobrir quais 
são os países que mais inves-
tem no Brasil, os setores eco-
nômicos que mais recebem in-
vestimentos estrangeiros, para 
onde vão os investimentos bra-
sileiros, além das tendências 
globais de investimento.

De acordo com o MDIC, a pla-
taforma inédita no país facilita o 
acompanhamento da dinâmica 
de investimentos e poderá con-
tribuir para direcionar ações de 
governantes e para tomada de 
decisões estratégicas de inves-
timentos do setor privado, ba-
seadas em dados.

O vice-presidente e minis-
tro do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin, disse em sua 
rede social, que o InvestVis é 

um instrumento valioso para 
empresas, formuladores de 
políticas públicas, pesquisa-
dores, jornalistas e todos que 
se interessam pelo desenvol-
vimento econômico do Brasil.

“O Brasil tem demonstrado 
um grande potencial para 
atrair investimentos interna-
cionais. Estamos entre os cinco 
países que mais receberam 
esses recursos, em 2023, e se-
guimos avançando neste ano. 
Isso é essencial para o cresci-
mento da nossa economia e 
para a geração de empregos.”

A ferramenta – criada pela 
Câmara de Comércio Exterior 
(Camex) do Ministério do De-
senvolvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços – permite 
o acesso, em um único site, a 
dados sobre Investimentos Es-
trangeiros Diretos (IED) concre-
tizados no Brasil e no mundo, 
desde o início das séries his-
tóricas. Ainda é possível fazer 
comparações entre as nações.

A Camex explica que os 
dados têm fontes públicas di-
versas, como Banco Central do 

Brasil; da Conferência das Na-
ções Unidas sobre Comércio e 
Desenvolvimento (Unctad), do 
Centro de Comércio Internacio-
nal (International Trade Centre - 
ITC) e, por isso, a atualização do 
InvestVis depende da disponibi-
lização de novos dados nas fon-
tes originais. Os dados coletados 
são organizados e apresentados 
no site de forma acessível para 
simplificar o acesso, a visualiza-
ção e a compreensão dos dados 
para usuários.

A nova ferramenta permite 
aos usuários explorar infor-
mações, com a possibilidade 
de customização, e fazer com-
parações internacionais, con-
forme o interesse.

Os filtros disponíveis podem, 
por exemplo, personalizar o pe-
ríodo de análise, países de inte-
resse, período, investimentos 
por unidade da federação e até 
por municípios. A plataforma 
também permite levantar a si-
tuação atual dos investimentos 
— e os estoques, que correspon-
dem aos valores acumulados 
em determinado período.

do novo número. As quatro 
seguintes, também alfanumé-
ricas, representarão a ordem 
do estabelecimento. Somente 
as duas últimas posições, que 
correspondem aos dígitos ve-
rificadores, continuarão a ser 
numéricas.

No caso dos dígitos veri-
ficadores, para manter os al-
garismos nos futuros CNPJ, os 
valores numéricos e alfanumé-

ricos serão substituídos pelo 
valor decimal correspondente 
ao código da tabela ASCII (Có-
digo Padrão Americano para 
Intercâmbio de Informações), 
usada pela maior parte da in-
dústria de computadores. Do 
código da tabela ASCII, será 
subtraído o valor 48. Dessa 
forma, a letra A equivalerá a 
17, B a 18, C a 19 e assim por 
diante.

Mudança não afetará empresas atuais, apenas cadastros novos

DIVULGAÇÃO

Inscrições
O S enac Paraná está com as 
matrículas abertas para os cursos 
técnicos de 2025 , oferecendo 
429 turmas para as turmas 
presenciais e EAD , bem como 
para as vagas gratuitas, em todo 
o estado.  As aulas dos cursos 
presenciais terão início no dia 11 
de març o, e as oportunidades 
abrangem diversas áreas.

Tecnologias
O Paraná deve começ ar a 
usar novas tecnologias no 
controle do Aedes aegypti, 
mosquito transmissor da 
dengue, zik a e chik unguny a.  
Entre as inovaç õ es estão o 
uso do método W olbachia, 
estaç õ es disseminadoras de 
larvicidas, borrifaç ão residual, 
ovitrampas ( armadilhas para 
monitoramento do Aedes ou do 
vetor)  e outras estratégias que 
têm se mostrado promissoras 
nas áreas com maior impacto 
das epidemias de dengue.

Irriga Paraná
Representantes da 
U niversidade de N ebrask a 
estiveram no Paraná. No 
encontro, o governador 
Ratinho JƷnior abordou as 
iniciativas que o Estado tem 
desempenhado para garantir 
a seguranç a hídrica no campo.  
Entre elas, está o Programa 
Estadual de I rrigaç ão ( I rriga 
Paraná) , lanç ado em agosto.  
A instituição é uma referência 
global na utilização sustentável 
dos recursos hídricos para 
sistemas de irrigaç ão.

Horário de verão
O governo L ula descartou a volta 
do horário de verão em 2024.  
S egundo o ministro de Minas 
e Energia, Alexandre S ilveira, 
apó s reuniõ es com especialistas 
do setor, foi concluído que 
“ não há necessidade”  de 
decretar a volta da medida 
para este período, pois o país 
tem “segurança energética 
assegurada” .  O ministro disse 
que o retorno será reavaliado 
em 2025. “Se fizéssemos agora, 
nó s usufruiríamos muito pouco 
desse pico do custo-benefício”, 
afirmou.

Café Qualidade Paraná
F oi divulgada a lista dos 
lotes inscritos no concurso 

Encontro de cooperativas
O Encontro Estadual de Cooperativistas Paranaenses de 2024 

será realizado no dia 29 de novembro, em Pato Branco.  O evento, 
promovido anualmente pelo Sistema Ocepar, reƷne cooperados, 

dirigentes e funcionários de cooperativas de todos os ramos e 
de todas as regiões do Estado. Os participantes poderão assistir 
a palestra do capitão do Corpo de Bombeiros de Minas G erais, 
Léo Farah,  que atuou no resgate das vítimas dos desastres das 

barragens de Mariana, em 2015 , e Brumadinho, em 2019.

Café Q ualidade Paraná 2024, 
confira no link: hƩps://www.
cafequalidadeparana. com. br.  
Cinquenta e um produtores 
de 11 cidades do N orte 
Pioneiro foram selecionados 
na primeira fase do concurso 
Café Q ualidade Paraná nas 
categorias natural e cereja 
descascado.   D e acordo com 
o deputado L uiz Claudio 
Romanelli ( PS D ) , os produtores 
classificados são dos municípios 
de Congonhinhas, Cornélio 
Procſpio, Jaboti, Jacarezinho, 
Japira, Ibaiti, Pinhalão, Ribeirão 
Claro, São Jerƀnimo da Serra, 
S iqueira Campos e T omazina.

Casa Fácil
O Programa Casa F ácil, do 
G overno do Paraná, é uma 
referência nacional em 
projetos habitacionais.  O 
Casa F ácil Paraná já serviu de 
exemplo para 13  estados e 
cinco municípios.  O Programa 
atua em diversas frentes com 
prioridade de atendimento 
e concessão de subsídios de 
RΨ 20 mil para o pƷblico que 
recebe até quatro salários 
mínimos nacionais.

Renda média
A renda média dos trabalhadores 
no Paraná aumentou 6 ,7%  em 
um ano –  entre o 2º  trimestre de 
2023  e o 2º  trimestre de 2024.  O 
percentual representa a variaç ão 
dos ganhos mensais das pessoas 
com 14 anos ou mais ocupadas 
no Estado.  Outro avanç o 
ocorreu na equidade de gênero, 
com as mulheres diminuindo 
a diferenç a de remuneraç ão 
para os homens no Estado.  N o 
intervalo entre os dois trimestres 
analisados, o rendimento médio 
dos trabalhadores passou de R$  
3 . 23 9 para R$  3 . 45 7 ao mês no 
Paraná.

Tráfego bloqueado
A ponte sobre o Rio Bom, 
que fica na PRC-466, entre 
Borrazó polis e K aloré, no V ale do 
I vaí, vai ser interditada entre 28  
de outubro e 18  de novembro.  
O bloqueio total do tráfego de 
veículos durante estes 21 dias 
é necessário para implantar 
novas lajes de transferência 
em concreto no encontro entre 
a ponte e as suas cabeceiras.  
Como opç ão de desvio, usuários 
devem utilizar a PR-170, entre 
Apucarana e Borrazó polis.
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Alep visa modernizar a legislação
de estímulo a doação de alimentos

O Fundo das Nações Unidas 
para Alimentação e Agricultura 
(FAO) estima que quase 50 mi-
lhões de brasileiros vivam em 
situação de insegurança ali-
mentar grave ou moderada. 
Para encontrar formas de mudar 
esta triste realidade e debater a 
contribuição do Poder Público 
para modernizar a legislação 
referente à doação de alimen-
tos, a Assembleia Legislativa do 
Paraná promoveu a audiência 
pública “Como a Legislação Es-
tadual Pode Contribuir Para a 
Diminuição do Desperdício de 
Alimentos no Combate à Fome”. 
O objetivo é propor iniciativas 
que trazem bons resultados no 
combate ao problema, criando 
mecanismos para que produto-
res de alimentos possam doar o 
excedente com segurança, evi-
tando que comida saudável vá 
para o lixo.

O debate ocorreu no Dia 
Mundial da Alimentação por 
iniciativa da Comissão de De-
fesa do Consumidor, presidida 
pelo deputado Paulo Gomes 
(PP), em conjunto com o Con-
selho Regional de Nutrição 
(CRN-8). O evento reuniu re-
presentantes do Poder Público 
e privado da área de alimen-
tação, além de responsáveis 
por entidades que combatem 
o problema.

De acordo com o deputado 
Paulo Gomes, o debate visa 
aproximar entidades governa-
mentais e as não-governamen-
tais para formação de parcerias 
que possam ampliar e fortalecer 
os projetos que já combatem 
o desperdício. O parlamentar 
afirmou que vai trabalhar para 
atualizar a legislação.

Cilene da Silva Gomes Ri-
beiro, do Conselho regional 
de Nutrição, afirmou que o 
debate tem de ficar inserido 

justamente na questão do 
controle higiênico-sanitário e 
da própria segurança do ali-
mento para o consumo.

Para ela, o grande objetivo 
é debater o que facilita e o que 
dificulta a doação, permitindo 
que o que ia o lixo vá para pes-
soas em situação de vulnerabi-
lidade. “O grande gargalo está 
na questão do medo de se doar, 
porque nós temos, obviamente, 
questões de prazo de validade 
dos alimentos, que não podem 
ser extrapolados”, ponderou.

EXEMPLOS
O presidente das Centrais 

de Abastecimento do Paraná 
(Ceasa-PR), Éder Eduardo 
Bublitz, apresentou os resul-
tados do programa Banco de 
Alimentos-Comida Boa, que 
distribui mais de 440 tonela-
das de alimentos por mês. O 
programa surgiu em abril de 
2020, logo após a chegada da 
pandemia da Covid-19. “As 
Ceasas, tradicionalmente, são 
grandes geradores de resíduos 
orgânicos. Então, entendendo 
que temos responsabilidade 
ambiental e social, não po-
demos aceitar que alimentos 
em condições próprias para 
consumo, com alta qualidade 
nutricional, estavam indo para 
o lixo. Por isso, criamos esse 
programa que hoje é um su-
cesso em seus propósitos, que 
é promover a redução do des-
perdício, a reinserção social e 
a destinação de alimentos de 
qualidade”, explicou.

FIM DO DESPERDÍCIO
De acordo com o Governo 

do Estado, antes da inicia-
tiva, cerca de 50 toneladas de 
alimentos eram desperdiça-
das por dia na Ceasa por não 
serem comercializadas. Hoje, 

a primeira destinação dos ali-
mentos é para as entidades 
de assistência social. Quase 
metade deste volume passou 
a ser reaproveitado. O volume 
anual chega a 5,3 mil tonela-
das de alimentos. Atualmente, 
mais de 330 entidades rece-
bem os alimentos.

Rafaela Maria dos Santos e 
Alana do Nascimento Oliveira, 
representantes do Mesa Brasil 
Sesc, maior rede de bancos de 
alimentos da América Latina e 
referência no combate à fome 
e ao desperdício de alimen-
tos, falaram sobre a experiên-
cia da iniciativa. Alana Oliveira 
demonstrou que o Mesa Brasil 
se apoia em uma série de le-
gislações que já existem e que 
ajudam a evitar o desperdício, 
entre eles estão o Programa de 
Aquisição de Alimentos (PAA) e 
as cozinhas solidárias. O PAA 
realiza a compra direta de ali-
mentos de agricultores fami-
liares, sem necessidade de li-
citação e os destina a pessoas 
em situação de insegurança 
alimentar e nutricional. O ob-
jetivo é fortalecer a agricultura 
familiar, gerando emprego, 
renda e desenvolvendo a eco-
nomia local, além de promover 
o acesso aos alimentos, contri-
buindo para reduzir a insegu-
rança alimentar e nutricional.

Contribuições
A analista Camila Montovani representou o Pacto Contra a F ome, 

de São Paulo, uma coalizão multissetorial e suprapartidária que está 
trabalhando para reduzir o desperdício. Ela lembrou que o desper-
dício começ a muito antes de chegar à mesa do consumidor.  “ Existe 
uma cadeia inteira onde o desperdício acontece.  Precisamos olhar 
para toda essa cadeia. �evemos entender como garantir a rastrea-
bilidade das perdas para mensurar isso.  É  fundamental a estrutura-
ção de uma política engaũando todos os elos da cadeia. Não adianta 
só  a mobilizaç ão de bares e restaurantes ou dos integrantes desta 
Casa. Precisamos de um esforço coletivo da sociedade”, reforçou.

Agregar forças
O secretário de Segurança Alimentar e Nutricional de Curitiba, Luiz 
D âm aso G usi, frisou a necessidade de agregar forç as de diferentes 

entes para combater o problema.  “ Q uando falamos em agenda 
alimentar, é possível trazer a sociedade civil organizada que precisa 

ser trabalhada de maneira integrada. � evidente que precisamos 
trabalhar uma agenda de alimentaç ão urbana com a conciliaç ão de 
políticas. A agenda alimentar é transversal”. A nutricionista Naína 

Lopes, do Programa de Resíduos Sſlidos do Grupo Risotolândia, que 
produz 550 mil refeições diárias, trouxe o olhar da indƷstria para a 
discussão.  Para ela, é preciso repensar alguns pontos da legislaç ão.  
“Nosso excedente de matéria-prima vai para o Mesa Brasil, mas há 
uma questão fiscal nisso. Yuando faço essa doação, estou pagando 

imposto. Então há um custo para a doação”.

Audiência debate contribuição do Poder Público e de outros setores da sociedade para conter 
o desperdício de comida

VALDIR AM ARAL/ALEP

A CCJ da Assembleia aprovou o projeto de lei que visa criar a campa-
nha “EcoBanheiros do Paraná”, de autoria do deputado estadual Cobra 
Repórter (PSD). O relator do projeto foi o deputado Gugu Bueno, que 
deu parecer favorável. A proposta visa o aperfeiçoamento da infraestrutura 
de banheiros públicos no Estado promovendo a construção e otimização 
desses espaços de maneira sustentável, com foco na dignidade, acessibilida-
de e segurança para a população. A iniciativa foi motivada após o depu-
tado observar as condições precárias de um banheiro público no calçadão 
de Londrina. O parlamentar também destacou que o projeto reflete um 
compromisso com a inclusão social e a qualidade de vida, especialmente 
para pessoas com deficiência, idosos e vulneráveis.

VALDIR AM ARAL/ALEP
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Ministério seleciona Umuarama 
para receber tecnologias 

usadas no combate à dengue
A Secretaria de Estado da 

Saúde (Sesa), em parceria com 
o Ministério da Saúde (MS) e a 
Organização Pan-Americana de 
Saúde (Opas), iniciou ontem 
(17) a “Oficina de Estratificação 
de Risco e Novas Tecnologias 
para Controle Vetorial”. O ob-
jetivo é reforçar e aprimorar as 
estratégias de combate à den-
gue no Paraná.

São cerca de 100 profissio-
nais da saúde da Sesa e repre-
sentantes de municípios defini-
dos pelo MS e suas respectivas 
regionais de Saúde.

O encontro avalia e imple-
menta novas tecnologias no 
controle do Aedes aegypti. 
Entre as inovações discuti-
das estão o uso do método 
Wolbachia, estações disse-
minadoras de larvicidas, bor-
rifação residual, ovitrampas 
(armadilhas para monitora-
mento do Aedes ou do vetor) 
e outras estratégias que têm 
se mostrado promissoras nas 
áreas com maior impacto das 
epidemias de dengue.

Umuarama este entre os 
municípios selecionados pelo 

Ministério para receber essas 
tecnologias e reforçar o com-
bate ao mosquito.

“O Governo do Estado não 
mede esforços para fortalecer 
o combate ao Aedes aegypti 
em todo o Paraná. Já temos a 
tecnologia da Wolbachia que 
foi implantada em Londrina e 
Foz do Iguaçu e a adoção de 
outras intervenções tecnoló-
gicas é essencial para reduzir 
casos e prevenir óbitos causa-
dos pela dengue”, destacou o 
secretário de Estado da Saúde, 
César Neves.

Produtores de milho do PR tiveram
melhor remuneração em outubro

Os preços recebidos pelos 
produtores de milho no mer-
cado paranaense tiveram au-
mento expressivo de 26% em 
outubro deste ano, comparado 
com o mesmo período do ano 
passado. Mas o custo da produ-
ção de frango, em que a alimen-
tação é uma das variáveis mais 
significativas, também evoluiu, 
com aumento de 9,2% compa-
rando-se setembro deste ano 
com o mesmo mês de 2023.

A análise detalhada faz 
parte do Boletim de Conjun-
tura Agropecuária referente à 
semana de 11 a 17 de outubro. 
O documento é preparado pelo 
Deral, e nesta edição analisa, 
ainda, a produção de cevada 
e de cenoura e o desempenho 
comercial do leite e de suínos.

Na última semana os produ-
tores paranaenses de milho re-
ceberam R$ 55,58 pela saca de 
60 quilos do produto. No fecha-
mento de outubro de 2023 essa 
mesma saca rendeu R$ 44,02. O 
cenário favorável no mercado 
doméstico pode ter como justi-
ficativa a variação cambial, visto 
a valorização de 16% do dólar 
frente ao real. Isso direcionou 
o produto para exportação, re-
duzindo a oferta no mercado 
interno, o que elevou os preços. 
Também contribui o período de 
entressafra, com uma maior de-
manda pelo cereal.

A alimentação dos fran-
gos de corte, que tem o milho 
como um dos insumos, é o 
principal item a pesar no custo 

Cevada
O documento também aborda a perspectiva de se colher 291 mil 
toneladas de cevada em 2024, desde que as condições climáticas 
seũam favoráveis. A grande preocupação é com eventuais chuvas 

nos prſximos 10 dias, o que pode atrasar a colheita. Cerca de 24% 
da área de 78 mil hectares ũá estava colhida no início desta semana. 

No ano passado as chuvas durante a colheita, especialmente na 
região de Guarapuava, foram preũudiciais tanto na produtividade 
quanto na qualidade dos grãos. Esse fator foi importante inclusi-
ve para o desânimo de alguns produtores com essa cultura. Se as 
intempéries forem vencidas, a participação da cevada nacional na 

produção de malte pode crescer, diferentemente de 2023.

Leite
�e ũaneiro a setembro o Paraná importou 6,1 mil toneladas de 

produtos lácteos, como leite em pſ e queiũo muçarela. O volume é 
42% inferior às 10,6 mil toneladas dos mesmos produtos em igual 

período de 2023. Essa nova realidade beneficiou os produtores, que 
receberam em média 16,8% a mais por cada litro de leite entregue 
à indƷstria. Mas os consumidores sentiram os preços evoluírem nas 
gƀndolas dos supermercados, custando 25,6% a mais em compara-
ção com setembro do ano passado – de RΨ 4,25 para RΨ 5,34 o litro 

do longa vida, em média.

de produção. No Paraná ele 
representou 65,95% do custo 
total, que ficou em R$ 4,61 o 
quilo em setembro, de acordo 
com a Central de Inteligência 
de Aves e Suínos (CIAS), da Em-
brapa Suínos e Aves (CNPSA), 
base para o boletim produzido 
no Deral.

Esse valor, que se refere à 
criação de frango em aviários, 

tipo climatizado, em pressão 
positiva (caracterizado pela in-
dução de ar externo para dentro 
do galpão), foi 9,2% superior aos 
R$ 4,22 por quilo em setembro 
do ano passado. O valor espe-
cificamente da alimentação foi 
de R$ 3,04 por quilo no último 
mês, aumento de 7,8% em re-
lação aos R$ 2,82 por quilo em 
setembro de 2023.

Aumento foi de 26% em relação ao mesmo mês do ano passado
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Efeito zero 
Yuando Lula da Silva fala que o Partido dos Trabalhadores 
precisa se reinventar, ele tem noção do tamanho diminuto 
da legenda nestas eleições, a pior de sua ,istſria. O PT não 

conseguiu eleger um prefeito sequer em sete Estados: Espírito 
Santo (78 cidades), Amapá (16), Roraima (15), Acre (22), 

Rondƀnia (52), Mato Grosso (142), Mato Grosso do Sul (79). 
Berço do partido, São Paulo tem apenas quatro alcaides petistas 
eleitos. No Pará, Estado com 144 municípios tradicionalmente 
dominante pelo partido nas eleições presidenciais, o partido 
conquistou apenas duas prefeituras. A balança pesou mais a 

favor na Bahia (49 eleitos de 417 cidades, ou 11,7% do Estado), 
Ceará (46 de 184, 25%) e Piauí (50 de 224, 22,3%). 

Rural ‘sem lei’ 

O deputado federal �é 
Trovão (PL-SC) quer convocar 
o ministro da Agricultura, 
Carlos Fávaro, para prestar 
esclarecimentos sobre a 
situação dos produtores 
rurais na fronteira do Paraguai 
com Mato Grosso e Paraná, 
por causa do aumento da 
criminalidade organizada 
na região e em territſrios 
indígenas.

Porto$
Gilberto Abramo (Rep-
MG) propƀs o 1Ǒ 
Seminário Internacional 
de Cooperação e Inovação 
no Setor Portuário, para 
promover o intercâmbio de 
conhecimento e fortalecer 
a interface no âmbito das 
operações no setor. O evento 
deve ser em novembro em 
parceria com pelo menos 
10 embaixadas. Autoridades 
querem conhecer inovações 
dos EUA, Israel, China e 
Singapura.

Choque 
A recente troca de relator 
do dissídio coletivo dos 
servidores da Eletrobras no 
TST pode complicar ainda 
mais o plano do comando 
privado da empresa de, 
eventualmente, promover 
demissão em larga escala. O 
novo relator, Lélio Bentes, 
é considerado mais afinado 
com direitos trabalhistas 

que o antecessor, Maurício 
Godinho, que deixou o caso 
depois de assumir a vice-
presidência do TST. 

Sujando nosso mar
�irigentes do Porto de 
Santos, no litoral paulista, 
têm um dado alarmante: 
30% dos navios não fazem 
o descarte da água de 
lastro conforme normas 
para garantir a proteção 
do meio ambiente e saƷde 
pƷblica. O nƷmero foi obtido 
durante vigência de norma 
do Porto que endureceu a 
fiscalização, mas suspensa 
por determinação da Agência 
Nacional de Transportes 
Aquaviários.

Encontro de Ga-ga-gos 
Salvador vai sediar o 5Ǒ 
Encontro Baiano de Pessoas 
que Gagueũam. Com iniciativa 
da Associação Brasileira de 
Gagueira, em parceria com 
a UFBA e a UNEB, o obũetivo 
é tratar a gagueira de forma 
abrangente e respeitosa. O 
evento reunirá profissionais 
(como fonoaudiſlogos e 
psicſlogos), estudantes e 
pessoas que gagueũam. A 
programação contará com 
palestras e debates. Será dia 
9 de novembro no Mundo 
Plaza Business.

ESPLANADEIRA
ηSoya Recicla tem 83 novos 
pontos de coleta de ſleo 
de cozinha nos Estados do 
RJ, SC e SP. ηR�� Summit 
2024 SP conta com palestra 
da iGUi, de piscinas pré-
fabricadas. ηViolonista 
JƷlio Lemos inicia turnê 
pelo Brasil, apresentações 
começam no RJ. ηMulheres 
Eternas anuncia  3ǐ edição de 
homenagem às mulheres, dia 
22 no �F.
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Estado do Paraná deverá
ser restituído em mais de
R$ 1,5 milhão pelo IPD

O Instituto de Promoção 
do Desenvolvimento (IPD) de-
verá restituir R$ 1.538.440,78 
ao tesouro do Estado do Pa-
raná, que não foram pagos 
pelo arrendamento objeto do 
contrato de cessão onerosa de 
uso firmado entre o Estado do 
Paraná e a União, cuja obriga-
ção foi transferida ao instituto 
por meio do Termo de Coo-
peração Técnica e de Gestão. 
O valor deverá ser corrigido 
monetariamente e calculado 
após o trânsito em julgado da 
decisão.

A decisão foi expedida no 
processo em que o Tribunal 
de Contas do Estado do Paraná 
(TCE-PR) julgou procedente To-
mada de Contas Extraordinária 
proveniente de Comunicação 
de Irregularidade formulada 
pela Terceira Inspetoria de 
Controle Externo (3ª ICE), por 
meio da qual relatou irregula-
ridades na execução do Termo 
de Cooperação Técnica e de 
Gestão nº 4/08, firmado entre 
o Estado do Paraná e o IPD.

Em consequência da de-

cisão, o IPD e Cylleneo Pes-
soa Pereira Júnior, gestor da 
Secretaria de Estado do Pla-
nejamento e Projetos Estru-
turantes no período de 1º de 
junho de 2016 a 16 de junho 
de 2017, foram multados indi-
vidualmente em R$ 5.559,20. O 
IPD também recebeu a multa 
proporcional ao dano de 10% 
sobre o valor a ser restituído; 
e foi declarado inidôneo pelo 
TCE-PR, ficando inabilitado de 
contratar com a administração 
pública pelo prazo de até cinco 
anos.

IRREGULARIDADE
A 3ª ICE informou que a 

União cedeu ao Estado do Pa-
raná onerosamente um terreno 
de 99.350 metros quadrados 
(m2), contendo benfeitorias 
com área de 70.599,85 m2, no 
Município de Arapongas, para 
implantação do Centro Regio-
nal de Negócios; e que o Es-
tado, por meio da Secretaria 
de Comércio, Indústria e As-
suntos do Mercosul, celebrou 
Termo de Cooperação Técnica 

com o IPD para que, mediante 
a administração do local, efe-
tuasse os pagamentos devidos 
pela cessão à União.

A unidade de fiscalização 
ressaltou que, após os pra-
zos de carência concedidos 
pela União para o início da co-
brança da cessão, no valor de 
R$ 35.300,00 mensais a partir 
de 20 fevereiro de 2014, a Su-
perintendência do Patrimônio 
da União no Paraná, em 19 de 
maio de 2016, informou à Se-
cretaria de Estado do Plane-
jamento e Coordenação Geral 
do Estado que o IPD não havia 
realizado os pagamentos devi-
dos; e que a partir de junho de 
2016 a cobrança seria remetida 
à Casa Civil.

A inspetoria destacou que, 
enquanto tramitavam manifes-
tações a respeito das respon-
sabilidades sobre os débitos, 
a possível rescisão da cessão 
onerosa e o termo de coopera-
ção técnica, entre 10 de agosto 
de 2016 e 21 de março de 2017, 
o valor devido chegou a R$ 
1.516.240,64.

Inscrições para o concurso da
Sanepar terminam na segunda

Termina na próxima segun-
da-feira, 21, o prazo para ins-
crições no Concurso Público da 
Sanepar 2024, que se destina a 
preencher 102 vagas e à forma-
ção de cadastro de reserva. Os 
editais para as vagas e para o 
cadastro de reserva estão dis-
poníveis no site do Instituto 
Assessoria em Organização de 
concursos (AOCP). Os candida-
tos têm até as 18h para fazer 
a inscrição e até as 23h59 do 
mesmo dia pagar o boleto.

Os salários iniciais previstos 
nos editais são de R$ 2.256,24 
para o nível médio, R$ 3.923,90 
para as vagas de nível técnico 
e, para as vagas de nível pro-
fissional, o valor varia de R$ 
4.410,85 até R$ 6.902,16. Para 
os profissionais diplomados 
pelos cursos regulares supe-
riores mantidos pelas escolas 
de Engenharia, de Química, de 
Arquitetura, de Agronomia e de 
Veterinária, que se enquadram 
na Lei n.º 4.950-A/66, a Sane-

par informa que atende ao 
quesito salarial disposto nela.

Cotas
São 10% das vagas para 

candidatos com deficiência 

(PcD), 10% para negros e 2% 
para mulheres vítimas de vio-
lência doméstica. O concurso 
é pioneiro no país em oferecer 
cotas para vítimas de violência 
doméstica.

Provas
As provas serão realizadas no dia 17 de novembro de 2024 simulta-
neamente nas cidades de Cascavel, Curitiba, Guarapuava, Londrina, 

Maringá, Paranavaí, Pato Branco, Ponta Grossa e Umuarama. As 
provas para nível médio e nível técnico serão feitas no período da 

manhã, e a prova para nível superior ocorrerá no período da tarde, 
facilitando a participação dos candidatos em mais de um edital.

Candidatos têm até as 18 horas da segunda-feira, para se inscrever e o prazo máximo para 
pagar a inscrição é 23h59 do mesmo dia
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Sabadão

O comércio de Umuarama ficará aberto até às 17h 
neste sábado (19). Normalmente o horário ampliado de 
atendimento é permitido nos dois primeiros sábados de 
cada mês, mas por conta do feriado de 12 de outubro, 

houve autorização entre os sindicatos para este “Sabadão”. 
Aproveitem! Boas compras!

Outubro Rosa I
O Conselho da Mulher 
Empresária e Executiva da 
Aciu realizará a Marcha Rosa 
– Pelo Amor à Vida, no dia 
26 de outubro. As mulheres 
sairão da Aciu para uma 
caminhada pela Avenida 
Paraná até a Praça Miguel 
Rossafa e depois retornarão 
à sede da associação.

Outubro Rosa II
Essa é uma ação em apoio 
ao Outubro Rosa para a 
conscientização sobre 
o câncer de mama. No 
percurso da marcha serão 
entregues cofrinhos no 
comércio local para que a 
população possa contribuir 
com doações em benefício 
da Uopeccan. Também serão 
arrecadados alimentos não 
perecíveis para o hospital.

Campanha de Natal
O lançamento da Campanha 
de Natal que a Aciu preparou 
para o comércio local e da 
região será no dia 22 de 
outubro no Sicoob Arenito 
às 8h. Todos os associados 
da Aciu estão convidados a 
participar do evento, que 
será acompanhado de um 
café da manhã. O Sicoob 
Arenito fica na Av. Padre José 
Germano Neto Junior, 3382. 
Confirme a presença nesta 
sexta-feira (18) pelo telefone 
(44) 3621-6700.

Contratações I
Sondagem realizada pela 
Fecomércio PR e Sebrae/
PR sinaliza que 20,3% 
das empresas pretendem 
contratar trabalhadores 
temporários para atender 
a demanda sazonal de 
Natal e festividades de 
encerramento do ano. Esse 
percentual é superior ao 
registrado no ano passado, 
quando 15% das empresas 
planejavam contratar 
temporários, e está no 
melhor patamar desde 
2021.

Contratações II
O setor de turismo lidera as 
intenções de contratação, 
com 32,6% das empresas 
prevendo a abertura de 
vagas temporárias. No 
comércio, o índice chega 
a 22,9%. A Black Friday 
aparece como um fator de 
estímulo, impulsionando 
9,8% das contratações 
temporárias. Entre as 
prestadoras de serviços, o 
percentual previsto é de 
13,7%.

Inteligência Artificial
Palestra que será realizada 
no dia 24 de outubro no 
Sebrae em Umuaram, às 
19h, vai mostrar como a 
Inteligência Artificial está 
transformando o cenário 
empresarial e como você 
pode aproveitar essa 
tecnologia para inovar e se 
adaptar às mudanças do 
mercado. As inscrições são 
gratuitas. Mais informações 
com Renata: (44) 9855-8509.

Bolsas de estudo
O Sesc e Senac têm vagas 
gratuitas abertas para 
a educação infantil e 
também para o ensino 
médio integrado. Além dos 
trabalhadores do comércio, 
demais interessados e que 
cumpram as exigências do 
edital, podem participar 
do processo de seleção. A 
bolsa de estudo inclui além 
da mensalidade, lanches, 
uniformes e materiais. Para 
mais informações sobre 
documentos necessários 
entre em contato pelos 
telefones (44) 3621-5700 
Senac e (44) 3623-8050 – 
Sesc.

“Você nunca é velho demais 
para definir outra meta ou 
sonhar um novo sonho” – 
C.S Lewis

 Excelente fim de semana

A Aciu é a Casa do 
Empresário
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 Poucas missões são mais nobres na vida do 
que a de repassar conhecimento aos ou-

tros, seja qual for a área, os professores são 
aqueles que abrem as portas.” ELA É FERA!

GASTOS!
As despesas das famílias brasileiras com 

alimentação e bebidas dentro e fora do lar 
ultrapassarão o patamar de R$ 1 trilhão até 
o final de 2024. Os dados são da Pesquisa 
IPC Maps e representam crescimento de 

9,3% em relação ao ano passado, quando o 
consumo movimentou R$ 929,5 bilhões.

***
O levantamento inclui despesas com ali-
mentação e bebidas no domicílio (como 

alimentos in natura, industrializados, 
preparados e agregados como sacolão, 

varejão e cestão, além de bebidas e infu-
sões como sucos artificiais, cafés moídos 
e solúveis, chás, refrigerantes, cervejas, 
aguardentes, vinhos e outras bebidas 

alcoólicas) quanto fora do lar (refeições, 
lanches, cafés da manhã, refrigerantes, 
cafezinhos, caldos, cervejas, chopes e 

outras bebidas alcoólicas).

EQUINOX: O Que Há de Novo 
no Design do Novo Chevrolet?

“Na dianteira, os faróis de LED 
são bipartidos, e a grade fron-
tal tem grandes dimensões. Na 
lateral, as rodas são de até 20″. 
Na traseira, as lanternas trazem 
formato de “T” e o teto tem as-

pecto flutuante. O mercado bra-
sileiro deve contar com a opção 
Activ, ao menos inicialmente.”

COMO É O INTERIOR DO NOVO 
CHEVROLET EQUINOX?

Por dentro, o acabamento con-
ta com comandos voltados ao 

motorista e materiais emborra-
chados no console e painel. O 
novo Chevrolet Equinox ainda 

traz painel digital de 11″ e uma 
central multimídia de 11,3″ com 

Android Auto e Apple CarPlay 
sem fio. Também há uma série 

de itens de segurança e de condu-
ção semiautônoma de série.

QUAL É O DESEMPENHO DO 
NOVO EQUINOX?

Em relação à motorização, o 
novo Chevrolet Equinox vendi-
do no Brasil deve contar com o 
1.5 turbo de 177 cv que equipa 
o SUV comercializado nos EUA.

Trata-se de uma evolução do
motor do Equinox atual, que
tem 5 cv a mais. Nas versões

com tração dianteira, o câmbio 
é um automático do tipo CVT. Já 
nas opções com tração integral, 
a transmissão é uma automáti-
ca convencional de 8 marchas. 

Versões: LT, Activ (com apelo of-
f-road) e RS (esportiva) – apenas 

a versão Activ inicialmente no 

Brasil. Tecnologia: Painel 
digital de 11″, central mul-

timídia de 11,3″ com An-
droid Auto e Apple CarPlay 

sem fio.

UVEL a alegria de ser CHEVROLET!

CHEVROLET / DIVULGAÇÃO

NEWS
O novo Chevrolet Equi-
nox será a sexta novida-
de da marca americana 
para o Brasil em 2024, 

completando o ciclo de 
lançamentos deste ano. 
O modelo deve chegar 
em novembro, um mês 

depois do inédito Equinox 
EV, que terá até 290 cv de 

potência.

GRANDES AMIGAS!
Lígia Lujan, Francielly do Amaral, Lisamara Samartano, Adriana Moro e Caro Amanda, em noite vitivinícola, no Rancho do Cavalo. Boas 

gargalhadas, altos papos e excelentes vinhos

 ARQUIVO CPV

Natália Coutinho em aconchego recíproco com a avó paterna Vanite -, na 
festa de 60 anos do pai Ivanildo Coutinho, em agosto

Deusi Costa com os filhos Guilherme Antônio Rosa e Aline Mantovani Bacelar, em 
sua posse no Rotary Clube Catedral

IGOR CORREA ARQUIVO PESSOAL
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
A Lua segue em sua Casa da Fortuna e realça a sua 
habilidade para lidar com as finanças, mas nada 
cairá de bandeja no seu colo. Só procure agir com 
sutileza e evite comentar suas ambições e estraté-
gias com os outros. Tudo sussa no amor. 
Cor: PRETO Palpites: 43, 25, 52 

TOURO  21/4 a 205
A Lua Cheia troca excelentes energias com Saturno, 
indicando conquistas e realizações, seja no lado 
profissional, financeiro ou na vida pessoal. Vai com 
tudo atrás do que quer, porque você terá razões 
de sobra para se orgulhar dos seus feitos! Vibes 
perfeitinhas no amor. 
Cor: LILÁS Palpites: 05, 50, 40 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Comunicação, simpatia e descontração são pontos 
fortes do seu signo, mas hoje seu comportamento 
pode ficar menos sociável. Mas você pode apro-
veitar para dar um gás no trabalho, nos estudos 
ou cuidar dos seus interesses íntimos. Só evite se 
afastar dos assuntos amorosos, ok? 
Cor: MAGENTA Palpites: 09, 21, 12 

CÂNCER 21/6 a 21/7
A Lua realça seu lado receptivo e sociável, apon-
tando um dia ótimo para interagir e conhecer 
outras pessoas! E boas novidades estão previstas 
a partir da tarde, quando você terá ainda mais 
chances de ampliar seus horizontes e amizades. 
Não vai faltar sintonia no amor. 
Cor: PINK Palpites: 51, 23, 22 

LEÃO 22/7 a 22/8
Sextou com novidades estimulantes da Lua, que 
brilha no ponto mais alto do seu Horóscopo e 
aguça a sua vontade de vencer na vida! Ela tam-
bém promete um excelente dia para batalhar por 
suas metas e conquistar aquilo que merece no 
trabalho. O amor promete grandes emoções. 
Cor: DOURADO Palpites: 37, 19, 10 

VIRGEM 23/8 a 22/9
Seus planos para o fds estarão super protegidos! 
Bora cuidar das responsabilidades, assim vai 
sobrar tempo para os momentos especiais. A Lua 
revela que mudanças estão a caminho, e você pode 
aprender sobre assuntos e pessoas diferentes. Sur-
presas incríveis vão movimentar o amor. 
Cor: VIOLETA Palpites: 22, 40, 49  

LIBRA  23/9 a 22/10
Talvez tenha que resolver assuntos que não pode 
mais adiar, mas não esquente, porque tudo indica 
que saberá tomar as melhores decisões. Sua intui-
ção vai fazer hora extra, e pode dar tacadas certei-
ras se confiar em seus instintos. No lado amoroso, 
sua sensualidade vai reinar. 
Cor: VERDE-CLARO Palpites: 07, 34, 52

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Os astros vão agir em favor dos seus interesses e 
garantem que as suas habilidades vão ficar em evi-
dência. Confie em seu dom para se relacionar, con-
vencer e alicerçar boas parcerias, pois você saberá 
exatamente o que fazer. Os laços de amor só vão 
se fortalecer. 
Cor: AZUL-ESVERDEADO Palpites: 05, 32, 31 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Já está fazendo mil planos para o fds? Mas cum-
pra logo os deveres pra ficar livre e desimpedida o 
quanto antes e aproveitar os prazeres. No período 
da tarde, você pode receber uma ajudinha mila-
grosa de pessoas próximas. O astral fica mais cari-
nhoso e prestativo no amor. 
Cor: BRANCO Palpites: 18, 47, 02 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
As coisas devem caminhar do jeito que espera 
no trabalho, seus talentos estarão tinindo e um 
dinheirinho extra pode cair na sua conta bancária. 
Nos contatos, vai querer ficar por dentro de tudo 
que acontece à sua volta. No amor, confie em seu 
charme, bom papo e simpatia. 
Cor: LARANJA Palpites: 55, 12, 46 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Sextou com boas promessas para seus interesses, 
e você tem mais é que se valer das suas experiên-
cias para se destacar no que faz! De quebra, ainda 
vai contar com o apoio de parentes e pessoas 
experientes para alcançar metas ou ampliar seus 
ganhos. Boas vibes no amor. 
Cor: AMARELO Palpites: 25, 43, 19 

PEIXES 20/2 a 20/3
Sua simpatia, comunicação e criatividade vão ficar 
nas alturas e devem contribuir bastante para seu 
sucesso, seja no trabalho ou em assuntos pessoais. 
E à tarde, vai se sentir mais confiante, e pode reali-
zar um objetivo que há tempos persegue. No amor, 
abra o seu coração! 
Cor: BRANCO Palpites: 11, 47, 61 
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THDT
ECONOMIAS

FLORCARLA
ESTAPIAR
VALCATRA

DIAGAAG
SEMESTRAL
ÃABRIRMA
ONDAATEU

CEIACMND
RMASPTA

NAMENONO
DEHLAC

VINHOTINTO
OUPOMADA

Operação
de trans-
ferência
bancária

Ampli-
ação;

expansão

Cura-se
de doença

ou feri-
mento

Carne
própria

para
churrasco

(?) Min,
criação

de Disney
(HQ)

Prancha
para sal-
tos em

piscinas

Cada lado
de uma
folha de
papel

Retirar o
lacre de
proteção 

A pessoa
perversa,
malvada

É neces-
sária à
prática 
do surfe

Siderúrgica
de Volta
Redonda

(RJ)

Nelson
Dantas,

ator

Santa (?):
passagem

bíblica
(Rel.)

Embala;
acalenta
(o bebê)

Passa
pelo filtro
(o café) 

Significa
"Habili-
tação", 
em CNH

O (?) mês
do ano:

setembro

"Tudo", na
lingua-
gem da
internet

Bebida
alcoólica
feita com 
uvas pretas

Remédio
cremoso
para uso

tópico

Tremer 
de frio 

Desenho
do atlas

Plantação 
de verduras

Cintura
de calças

É cuidada
pelo jardi-

neiro

(?) e
noite: 24

horas

Relativo 
ao período

de seis
meses

Nome, 
em inglês
Preposição
de origem

(?) coisa:
isto

O sinal da
vitória

Hip-(?),
gênero
musical

Imitar a
coruja

Quase, em
espanhol

Que não
crê na

existência
de Deus

(?) Diaz,
atriz

Parte da 
Matemática

Veículos
de comu-
nicação

São depo-
sitadas na
caderneta
de pou-
pança

Cardápio

Museu
paulista
(sigla)

3/csn — doc — hop. 4/casi — name. 7/tiritar.
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Dois in-
gredien-
tes do

quentão

Significa
"Interno",
em PIB 

(?)
Atlântica,
reserva

brasileira

O poder
de

compra 

A pessoa
acima dos
21 anos

Tirado da
compe-

tição

Urbano
Lóes,
ator

Desocu-
pado; sem
ter o que

fazer

Band-(?),
proteção
de feridas

A peça
vendida
em anti-
quários

Tipo de
embala-

gem de de-
sodorante

Unidade
de medida
da régua
escolar

Habitante
do jardim
zoológico

Molhar
(as

plantas)

Desvio
moral;

perversão

CD de
divul-

gação do
cantor

Dia de
descanso

no tra-
balho

"(?) uma
vez": ini-
cia histó-
rias (Lit.)
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Dispositivo
que detecta
movimentos

A melhor 
defesa (dito)

Ancorar
(o navio)
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(abrev.)
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panhia
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Miolo co-
mestível
(?) Lins, 
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fluviais

Sílaba de
"gente"

Sucede
ao "F"

Consumir
(o jornal) 

Serviço de
Atendimen-
to ao Cli-

ente (sigla)

Ramalho
Ortigão,
escritor

Enxugar 
Impor-

tante rio
do Egito

"Deus (?)
pague", 
agrade-
cimento

Vende a
crédito

Consoantes
de "rato"

Revestir 
de azulejos
Protetor
de rodas

Distância
entre os
trilhos da
ferrovia

Liga; 
junta

Agrade-
cido por

favor
recebido

3/aid. 6/bitola — calota — ocioso. 7/aportar — palmito. 10/centímetro.

Melhor é um pedaço de pão seco com paz e 
tranqüilidade do que uma casa onde há 

banquetes, e muitas brigas. 
Os lábios arrogantes não ficam bem ao insensato; 
muito menos os lábios mentirosos ao governante! 

PROVÉRBIOS 17:1 E 7

Licitações garantem R$ 2 milhões em infraestrutura nas escolas
O setor educacional é um 

dos que mais recebem investi-
mentos da administração mu-
nicipal na gestão do prefeito 
Celso Pozzobom. Após inau-
gurações de novas escolas e 
CMEIs, reformas, ampliações 
e melhorias em diversas uni-
dades, a Prefeitura investe em 
mais obras visando melhorar 
a infraestrutura e a qualidade 
dos ambientes oferecidos aos 
alunos, a fim de melhorar o 
aprendizado e avançar nos ín-
dices de avaliação.

Ainda neste mês, acontece 
pregão para contratar empresa 
de engenharia para executar 
reforma e ampliação da Escola 
do Parque Alphaville. O valor 
máximo foi estabelecido em R$ 
1.066.737,10.

No dia 8 de novembro ha-
verá licitação para reforma e 
ampliação do CMEI Professora 
Nelly Gonçalves, em Serra dos 
Dourados. A obra foi orçada em 
R$ 1.135.646,92, valor que pode 
ter desconto caso haja disputa 
entre empresas interessadas. 

Estão bem avançadas as re-
formas de outras unidades da 
rede, como a Escola Manuel 
Bandeira, no Alto São Fran-
cisco, e a Escola Vinícius de 
Moraes, no Jabuticabeiras.

As duas unidades rece-
bem reforma geral, ganharão 
quadra coberta e refeitório 
fechado. A Manuel Bandeira 
dividia o refeitório e a quadra 
com o Colégio Estadual Prin-
cesa Isabel. “Agora os nossos 
alunos terão uma quadra co-
berta de uso exclusivo e tam-

bém um refeitório próprio, o 
que garante mais qualidade 
do atendimento”, apontou o 
prefeito Celso Pozzobom, em 
recente visita à obra..

QUADRA E REFEITÓRIO
Na Escola Vinícius de Moraes 

a quadra esportiva é comparti-
lhada com uma escola estadual 
e não há cobertura. Com a am-
pliação, os alunos terão uma 
quadra coberta de uso exclu-
sivo da unidade. O refeitório que 
era aberto – e em dias de chuva 

obrigava os alunos a lanchar nas 
salas de aula – também terá me-
lhorias e será um ambiente fe-
chado e climatizado, para um 
maior conforto nas refeições 
dos estudantes. As escolas tam-
bém serão reformadas. “Um 
ambiente confortável e acon-
chegante favorece o processo 
de ensino e aprendizagem e a 
intenção do prefeito é melhorar 
a educação de forma constante 
e como um todo, inclusive na 
parte estrutural”, afirmou a se-
cretária Mauriza de Lima.
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Quadros de motos recuperados são de
motos furtadas do pátio da Prefeitura

Depois que a Polícia Cien-
tífica periciou três quadros de 
motociclistas que foram en-
contrados abandonados em 
uma propriedade rural nas 
proximidades do Parque das 
Jabuticabeiras, descobriu 
que dois deles se tratavam de 
motos que haviam sido furta-
das do pátio de máquinas da 
prefeitura de Umuarama.

O delegado chefe da 7ª 
Subdivisão Policial (SDP) de 
Umuarama, Gabriel Menezes, 
informou à imprensa ontem 
(quinta-feira, 17) sobre a des-
coberta.

A localização dos quadros 
aconteceu depois que Polícia 
Militar recebeu uma denún-
cia anônima, dando conta do 
paradeiro das peças. Os três 
quadros foram encontrados 
na última quarta-feira (16), à 
tarde, em uma chácara nas 

imediações do bairro.
De acordo com Menezes, 

os veículos em questão não 
pertenciam ao município, 
mas eram motos apreendi-
das por infrações administra-
tivas e leiloadas pelo Detran. 
“Esclarecendo que as motos 
furtadas naquela ocasião 
não pertencem à prefeitura 
de Umuarama. Eram veícu-
los apreendidos por irregula-
ridades administrativas, que 
foram leiloados pelo Detran. 
As peças foram arrematadas e 
o proprietário solicitou a per-
manência temporária delas 
no pátio, até que conseguisse 
a regularização de um local 
para destinar as motocicle-
tas”, salientou Menezes.

Após o leilão, a empresa 
vencedora deveria recolher 
os veículos, realizar a des-
contaminação e, posterior-

mente, efetuar a prensa dos 
materiais metálicos. “Foi 
nesse período em que os 
veículos eram reunidos que 
o furto ocorreu”, apontou o 
delegado.

Ainda de acordo com Me-
nezes, a Polícia Civil traba-
lha com a hipótese de que 
pessoas que presenciaram o 
descarregamento das moto-
cicletas possam ter retornado 
ao pátio durante a noite para 
furtá-las. “As recentes recu-
perações dos veículos com 
alerta reforçam as suspeitas 
iniciais de que transeuntes 
aproveitaram a ocasião para 
subtrair as motos”, disse.

As investigações seguem 
para identificar os responsá-
veis pelo furto, assim como 
determinar se o crime foi 
praticado por um único grupo 
ou por indivíduos agindo de 

Polícia Militar promove palestra sobre Violência Doméstica
Ontem (quinta-feira, 17), 

pela manhã, o 25º Batalhão 
de Polícia Militar foi palco de 
uma palestra sobre “Violência 
Doméstica”, conduzida pelo 
subcomandante Major João 
Francisco Gimenez Cruz. O 

evento integrou a segunda 
fase do Projeto Mulher Se-
gura: De homem para homem 
e contou com a participação 
de cerca de 40 integrantes 
das diversas forças de segu-
rança, incluindo a Polícias 

Militar, Civil, Penal, Científica, 
Guarda Municipal e Bombei-
ros Militares.

O foco foi a conscienti-
zação sobre a violência do-
méstica, convidando os par-
ticipantes a refletir sobre o 

papel dos homens, especial-
mente aqueles que atuam na 
segurança pública. O Major 
Gimenez destacou a relevân-
cia de romper com estereóti-
pos e paradigmas que perpe-
tuam a cultura da violência, 

afirmando que a mudança 
começa com a conscientiza-
ção tanto individual quanto 
coletiva.

Foram apresentadas estra-
tégias que facilitam na identi-
ficação de sinais de violência.

BPFron apreende 48 quilos de
maconha durante ação em Altônia

Equipes do BPFron (Ba-
talhão de Polícia Militar da 
Fronteira) de Umuarama, de-
senvolveram uma operação de 
combate ao tráfico de drogas 
na última quarta-feira (16), na 
área rural de Altônia e, durante 
a ação – integrada à Operação 
Protetor –, os policiais apreen-
deram 48 quilos de maconha, 
totalizando um prejuízo esti-
mado em R$ 144 mil ao crime 
organizado.

A ação foi desencadeada 
por volta das 18h30, quando 
a equipe da 4ª Companhia do 
BPFron realizava patrulha-
mento em áreas conhecidas 
por serem utilizadas por con-
trabandistas e traficantes. Em 
meio à vegetação, os agentes 
avistaram uma lona que, após 
verificação, escondia fardos de 
maconha.

Não foi possível identificar 

o proprietário ou o responsá-
vel pela guarda do entorpe-
cente. A droga foi encami-

nhada à Delegacia de Polícia 
Civil para as providências le-
gais cabíveis.

O BPFron de Umuarama apreendeu 50 pneus contrabandeados do Para-
guai, na manhã de ontem (17), na rodovia PR-323, perto da cidade de 
Perobal. Eles eram transportados em um GM Celta de cor prata, que era 
ocupado por dois homens, de 29 e 31 anos. A abordagem ocorreu por 
volta das 5h30, quando os policiais patrulhavam pela rodovia e abordaram 
o veículo. Na averiguação, encontraram a carga contrabandeada do Paraguai. 
Os ocupantes foram qualificados e liberados, os pneus juntamente com o ve-
ículo utilizado no transporte, foram aprendidos e entregues na Receita Federal 
de Guaíra. O valor estimado total da apreensão foi de R$ 24 mil.

forma isolada. Na mesma in-
vestigação, os policiais ten-
tam identificar um desman-
che clandestino, onde as 

Droga estava escondida em uma área de mata sob uma lona, 
quando foi descoberta pelos policiais
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motos foram desmontadas e 
as peças foram retiradas e de-
pois é que houve o abandono 
dos quadros.

Quadros foram encontrados abandonados em uma propriedade rural nos fundos do Parque 
das Jabuticabeiras
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Entre os 1,2 mil alunos da maior edição do 
Ganhando o Mundo, seis são de Umuarama

O governador Ratinho Ju-
nior anunciou os destinos de 
intercâmbio dos alunos da 
rede estadual de ensino do 
Paraná que vão participar do 
Ganhando o Mundo em 2025. 
Esta será a maior edição da 
história do programa, com 1,2 
mil intercambistas viajando 
para cinco países.

Entre os seis alunos de 
Umuarama, estão Maria Vitoria 
dos Santos Oliveira e amanda 
Martins Marique, que vão para 
Nova Zelândia e Kamilly Bianca 
Cavichioli de Souza, Mariany 
Zamperlim da Costa, Gabriel 
Prado de Carvalho e Laura de 
Mello Jander, que vão para o 
Canadá.

Pelo Núcleo Regional de 
Educação de Umuarama, no 
total, são 30 jovens inseridos 
e que vão ‘ganhar o mundo’ 
no programa. Alunos de colé-
gios estaduais de Umuarama, 
Alto Paraiso, alto Piquiri, Altô-
nia, Cafezal do Sul, Cruzeiro 
do Oeste, Douradina, Espe-
rança Nova, Francisco Alves, 
Icaraíma, Iporã, Ivaté, Maria 
Helena, Nova Olímpia, Pérola, 
São Jorge do Patrocínio, Tapira 
e Xambrê.

PROGRAMA
O Ganhando o Mundo dá 

a oportunidade para que alu-
nos da rede pública estudem 
um semestre letivo fora do 
país com as despesas pagas, 
aprendendo uma nova língua 
e conhecendo uma nova cul-
tura. Em 2025, serão enviados 
500 alunos para o Canadá, 
200 para a Austrália, 200 para 

a Nova Zelândia, 150 para o 
Reino Unido e 150 para a Ir-
landa - este último país o novo 
destino do programa.

“Este é o maior programa 
de intercâmbio do Brasil e isso 
nos orgulha muito. Além de 
aprenderem uma nova língua e 
uma cultura diferente em paí-
ses com educação de ponta, 
eles multiplicam este conhe-
cimento com seus colegas e 
familiares. Nos orgulha muito 
poder dar esta oportunidade a 
milhares de meninos e meni-
nas da nossa rede estadual de 
ensino”, disse Ratinho Junior.

O objetivo do programa é 
de que os alunos intercambis-
tas dividam suas experiências 
com os colegas ao voltarem 
para o dia a dia nas escolas 
de origem. Assim, o conheci-
mento adquirido por cada es-
tudante é compartilhado com 
toda a escola.

O programa abrange todo 
o Estado, com pelo menos um 
estudante de cada um dos 399 
municípios do Paraná, além de 
mais de 100 alunos beneficiá-
rios do Bolsa Família.

As despesas são todas cus-
teadas pela Secretaria de Edu-
cação, incluindo passagens, 
alimentação, hospedagem, 
materiais didáticos, seguros, 
vacinas e emissão de vistos e 
documentos. Os alunos tam-
bém recebem um auxílio de 
R$ 800 mensais no período do 
intercâmbio.

“Este é um dos motivos 
pelos quais o Paraná tem a 
melhor educação do Brasil, 
segundo o Ideb. Estamos in-

vestindo nos nossos alunos 
e na formação deles, porque 
sabemos do potencial trans-
formador que uma experiên-
cia como esta pode ter na vida 
destes adolescentes”, disse o 
secretário de Educação, Roni 
Miranda.

EXPECTATIVA
Cerca de 8 mil alunos de 

mais de 1 mil escolas se ins-
creveram para tentar uma vaga 
para a próxima edição do Ga-
nhando o Mundo. Foram sele-
cionados aqueles que conse-
guiram conciliar as melhoras 
notas, maiores frequências, os 
melhores desempenhos em in-
glês e atenderam aos critérios 
de participação em atividades 
extracurriculares.

Até o embarque, planejado 
para o início de 2025, os sele-
cionados terão que planejar 

os últimos preparativos para a 
viagem. “Estou muito ansiosa. 
Vou usar os próximos meses 
para estudar ainda mais in-
glês, para chegar bem afiada, e 
para aproveitar minha família, 
porque sei que vou ficar com 
muita saudade”, disse a aluna 
Nicolly Antonio Rodrigues, da 
Escola Cívico-Militar Arlindo 
Carvalho de Amorim, de Curi-
tiba, e que vai viajar para a 
Austrália.

Na maior parte dos casos, 
a viagem pelo Ganhando o 
Mundo será a primeira expe-
riência internacional dos ado-

Talentos do teatro, música e literatura se revezam Na Semana da Cultura
“A cultura pulsa em Umua-

rama”. A frase define a base da 
programação da Semana da 
Cultura, idealizada pela Fun-
dação Cultural de Umuarama. 
Os eventos foram iniciados dia 
11 e vão até dia 31 no Centro 
Cultural Vera Schubert, com 
espetáculos que reúnem ta-
lentos locais em produções de 
teatro, música, literatura, artes 
plásticas, dança e atividades 
diversas ligadas às artes.

Sucesso de público e crítica, 
o musical inédito ‘A Lâmpada 
Mágica’, com roteiro e direção 
cênica de Vinícius Guerra, teve 
quatro apresentações espe-
ciais para alunos da rede muni-

cipal e para o público em geral. 
“Abrimos a ‘Semana’ com uma 
superprodução, que teve dire-
ção vocal do maestro Marco 
Aurélio Tavares, direção de ar-
ranjos musicais e orquestração 
do maestro Urias Assunção, di-

reção coreográfica da bailarina 
e professora Tatiana Biaca: só 
feras”, resumiu o secretário 
municipal de Cultura, Rodrigo 
Fernandes Pereira.

Mais de 500 pessoas presti-
giaram o ‘Coral Municipal Canta 

Jovem Guarda’, no sábado (12), 
e o ‘Encontro de Corais’, no do-
mingo (13). “O clima de emoção 
continuou com o ‘Sarau’ reali-
zado na terça-feira (15), quando 
mais de 300 pessoas ocuparam 
a área externa da Fundação 

para manifestações artísticas 
de dança, canto e literatura, em 
uma demonstração clara de que 
temos plateia sempre sedenta 
e atenta às atividades culturais 
produzidas aqui’, observou o se-
cretário.

Projeto
Criado em 2019 pelo G overno do Estado e desenvolvido pela S EED  

como uma iniciativa de intercâmbio estudantil, o Ganhando o 
Mundo já levou 1. 240 estudantes da rede para países da América 
do Norte, Europa e Oceania. O programa também ũá enviou pro-

fessores e diretores para períodos de imersão cultural e acadêmica 
em outros países. Alguns destes alunos inspiraram os estudantes 

selecionados nesta chamada do programa.

Assine o TRIBUNA HOJE

(44)3056-6050

lescentes, o que gera uma mis-
tura de felicidade e ansiedade. 
“Era algo que eu vinha plane-
jando e sonhando desde que 
o programa foi lançado. Fiz 
quase 80 horas como aluno-
-monitor para poder ser uma 
das selecionadas e estar aqui. 
Mesmo assim, não tenho nem 
palavras pra descrever o que 
eu estou sentindo agora que 
isso vai se tornar realidade”, 
afirmou Gabriela Mendes da 
Rosa, do Colégio Professor 
Júlio Szymanski, de Araucária. 
Ela foi selecionada para estu-
dar no Reino Unido.

Pela SEED 200 alunos vão para a Austrália, 500 ao Canadá, 200 à Nova Zelândia, 150 para o Reino Unido e 150 para a Irlanda

GAB RIEL ROSA/AEN
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Interpretando Sandy e Junior, umuaramense
venceu a terceira edição do Femucam Kids
A umuaramense Giovanna 

de Aguiar venceu a 3ª edição do 
Festival de Música Capital da 
Amizade – Versão Kids (III Fe-
mucam Kids), interpretando a 
música ‘Desperdiçou’, da dupla 
de irmãos Sandy & Junior e ga-
nhou o prêmio de R$ 4 mil mais 
um troféu exclusivo. Ele dispu-
tou com outros 14 concorrentes 
no evento realizado na noite de 
quarta (16) no Teatro do Centro 
Cultural Vera Schubert, com en-
trada gratuita.

Em segundo lugar ficou 
Ludmylla Soares Dutra, de 
Cruzeiro do Oeste, que inter-
pretou a canção gospel ‘Sobe-
rano Deus’, da cantora Soraia 
Moraes, e levou um prêmio de 
R$ 2.200 mais troféu. Em ter-
ceiro lugar ficou Joaquim Félix, 
de Mariluz, apresentando a 
música ‘Te Amar Foi Ilusão’ da 
dupla Bruno & Marrone. “Mais 
uma vez o Femucam Kids re-
velou talentos e emocionou a 
plateia. Um dado interessante 
é que 80% dos concorrentes 
eram meninas (12 de um total 

de 15)”, comenta o secretário 
de Cultura, Rodrigo Fernandes 
Pereira.

Os finalistas – de Umua-
rama, Mariluz, Cruzeiro do 
Oeste e Cafezal do Sul – foram 
julgados por um time de pro-
fissionais respeitados e espe-
cialistas em música (maestros, 
regentes, professores). “João 
Miguel Aiub, de Londrina, 
André Vinicius Testa, de Cia-
norte, Ana Suzuki, também de 
Londrina, e Edlainy Cavalcante 
Hernandes, de Umuarama. 
Os estilos que prevaleceram 
foram o sertanejo e o gospel, 
porém com representantes 
cantando pop, MPB e rock”, in-
forma Alessandro Salgado, di-
retor de Ação Cultural do FCU.

FEMUCAM
O palco do Teatro do Cen-

tro Cultural Vera Schubert tre-
meu ontem (17) ao som das 
potentes vozes dos roqueiros 
na primeira noite do Festival 
de Música Capital da Amizade 
(Femucam), que está em sua 

décima edição. Ontem foi a 
disputa da categoria Bandas.

Dez grupos musicais con-
correm ao prêmio de total de 
R$ 16.900, conforme informa 
o secretário de Cultura Ro-
drigo Fernandes Pereira. “Na 
categoria banda o prêmio é 
maior, já que esses conjun-
tos são compostos por vários 
artistas, então o terceiro co-
locado ganha R$ 4.200, o se-
gundo lugar levar R$ 5.200 e 

o primeiro colocado ganha R$ 
7.500”, comenta.

Os concorrentes foram 
Banda do Junin, de Nova Olím-
pia, Black Sheeps, Cavern, Du-
mato, Equipe Principal, Félas 
Rock, Índios Overdrive e Ra-
bisco, todas de Umuarama, 
mais os Valentes de Davi, de 
Mariluz. “Lembrando que não 
é necessário retirar os ingres-
sos antes das apresentações”, 
finaliza Pereira.

Giovanna de Aguiar interpretou ‘Desperdiçou’ da dupla Sandy & Junior e 
levou o prêmio de R$ 4 mil
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O Instituto Nacional de 
Meteorologia (Inmet) emitiu 
ontem (17), um alerta laranũa 
de tempestades que pode 
afetar o Paraná, incluindo 
Umuarama e cidades da 
região. O aviso começou à 
0h01 de hoũe (18) e vai até 
23h59. ,á previsão de chuvas 
entre 30 e 60 mm/h ou até 
50 e 100 mm/dia, ventos 
intensos com velocidades 
de 60 a 100 km/h e queda 
de granizo. O ſrgão também 
destacou um risco para cortes 
de energia elétrica, estragos 
em plantações, queda de 
árvores e alagamentos. O 
instituto recomenda que, em 
caso de raũadas de vento, as 
pessoas evitem buscar abrigo 
sob árvores, pois há risco de 
quedas e descargas elétricas, 
além de não estacionar 
veículos perto de torres 
de transmissão ou placas 
de propaganda. Também 
é aconselhável desligar 
aparelhos elétricos e o quadro 
geral de energia, para evitar 
acidentes.
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Fiat lançará primeiro híbrido-flex
concebido e produzido no Brasil

Stellantis anuncia a che-
gada do primeiro veículo híbri-
do-flex da marca Fiat ao Brasil. 
O modelo nacional equipado 
com a tecnologia Bio-Hybrid, 
desenvolvida pela empresa, 
já está sendo produzido no 
Polo Automotivo de Betim, em 
Minas Gerais e será lançado no 
próximo mês no mercado bra-
sileiro.

O início da produção do 
novo modelo híbrido-flex re-
força o legado de inovação e 
tecnologia da fábrica mineira, 
que reúne áreas estratégicas 
responsáveis pelo desenvol-
vimento de novos produtos, 
como o Tech Center, Safety 
Center, Virtual Center e Deve-
lopment Center. Juntas, atua-
ram na criação das tecnologias 
Bio-Hybrid, que combinam 
eletrificação com motores flex 
movidos a etanol em três dife-
rentes níveis.  

A nova linha de motores 
também iniciou a produção 
dos motores flex de alta efi-
ciência, baixas emissões e que 
podem ser associados às tec-
nologias de hibridização. Am-
pliada recentemente, a planta 
agora possui capacidade de 
produção de 1,1 milhão de mo-
tores por ano no Polo Automo-
tivo de Betim, consolidando o 
Brasil como hub de referência 
global no desenvolvimento de 
powertrains e da tecnologia 
Bio-Hybrid. 

“O lançamento do primeiro 
veículo híbrido-flex concebido 
e produzido no país representa 
mais um marco para a indús-
tria automotiva brasileira e 
para a engenharia da Stellan-
tis na América do Sul. Nosso 
time se dedicou ao máximo 
para lançar essa nova tecno-
logia, desenvolvida para o 
mercado brasileiro, bem como 
para outras regiões do mundo 
que tenham acesso aos bio-
combustíveis, como o etanol. 
Esse modelo contribuirá para 
a descarbonização da mobili-
dade no país, além de impul-
sionar a evolução do setor au-
tomotivo e iniciar o processo 
de nacionalização da eletrifi-
cação, colocando o Brasil em 
uma posição de destaque em 
relação a outros mercados”, 

afirma Emanuele Cappellano, 
Presidente da Stellantis para 
América do Sul.  

Com os investimentos re-
cordes de R$ 32 bilhões na 
América do Sul, serão lançados 
mais de 40 produtos e 8 power-
trains ao longo dos próximos 
anos. A produção dos primei-
ros veículos equipados com a 
tecnologia Bio-Hybrid é flexível 
e pode ser integrada a diversos 
modelos fabricados pela Stel-
lantis, sendo compatível com 
todas as linhas de produção da 
empresa na região. 

ENGENHARIA NACIONAL
A Stellantis é uma das úni-

cas empresas do setor a pos-
suir autonomia e know-how 
para projetar, desenvolver e 
produzir novos produtos na 
região, além de ser referência 
global no desenvolvimento 
da tecnologia Bio-Hybrid. As 
novas tecnologias híbridas e 
elétricas fortalecerão ainda 
mais a engenharia brasileira, a 
indústria nacional e o protago-
nismo da Stellantis na mobili-
dade limpa, segura e acessível. 

O desenvolvimento das 
novas tecnologias de eletrifica-
ção está em linha com o plano 
estratégico de longo prazo da 
Stellantis, Dare Forward 2030, 
que prevê redução das emis-
sões em 50% em 2030, zerando 
a missão de carbono até 2038, 
incluindo todos os escopos, 
com compensação percentual 
de um dígito das emissões res-
tantes. 

“Nossas tecnologias de 
descarbonização privilegiam 
as características e recursos 
do Brasil, como o etanol e a 
energia elétrica limpa. Aqui, 
temos à disposição uma ma-
triz múltipla de propulsão, 

em que conviverão motores 
a combustão flex menores e 
mais eficientes, motores elétri-
cos e sistemas híbridos, com as 
tecnologias Bio-Hybrid. É uma 
solução inteligente e natural, 
que se apoia em uma vanta-
gem competitiva nacional. 
O uso do etanol nos propor-
ciona uma oportunidade única 
de fazer a diferença e manter 
o protagonismo da Stellantis 
na mobilidade limpa, segura e 
acessível”, pontua Cappellano. 

A Fiat foi uma das prota-
gonistas no desenvolvimento 
e aplicação da tecnologia de 
motores a biocombustíveis, 
uma vez que, em 1979, iniciou 
a produção do 147, primeiro 
modelo movido a etanol pro-
duzido em série no mundo. 
Agora, a marca reforça o le-
gado de inovação em mais 
uma revolução no mercado au-
tomotivo brasileiro, sendo res-
ponsável por lançar o primeiro 
híbrido-flex nacional a partir 
da tecnologia Bio-Hybrid, con-
cebida pela Stellantis. 

Bio-Hybrid: tecnologia de 
descarbonização da mobili-
dade que privilegia as carac-
terísticas e recursos do Brasil 

A tecnologia Bio-Hybrid 
faz parte da rota tecnológica 
da mobilidade sustentável e 
acessível adotada pela Stel-

lantis, para potencializar as 
virtudes do etanol como com-
bustível renovável, cujo ciclo 
de produção absorve a maior 
parte de suas emissões, com-
binando a propulsão à base do 
biocombustível com sistemas 
elétricos. 

PLATAFORMAS
A Stellantis desenvolveu 

quatro plataformas para apli-
cação no Brasil. 

A Bio-Hybrid traz como 
elemento um novo disposi-
tivo elétrico multifuncional, 
que substitui o alternador e 
o motor de partida. Trata-se 
de equipamento capaz de 
fornecer energia mecânica e 
elétrica, que gera torque adi-
cional para o motor térmico 
do veículo e também energia 
elétrica para carregar a bate-
ria adicional de Lítio-Íon de 12 

Volts, que opera paralelamente 
ao sistema elétrico convencio-
nal do veículo. O sistema gera 
potência de até 3KW, garan-
tindo melhor performance ao 
automóvel e redução de con-
sumo de combustível.  

Bio-Hybrid e-DCT conta 
com o serviço de dois moto-
res elétricos. O primeiro deles 
é o que substitui o alternador 
e o motor de partida. Adicio-
nalmente, outro motor elétrico 
de maiores proporções é aco-
plado à transmissão. Uma ba-
teria de Lítio-Íon de 48 Volts dá 
suporte ao sistema e também 
é alimentada pelos dispositi-
vos. É realizada uma gestão 
eletrônica, que controla a ope-
ração entre os modos térmico, 
elétrico ou híbrido, otimizando 
eficiência e economia.   

Bio-Hybrid Plug-in conta 
com bateria de Lítio-Íon de 
380 Volts, recarregada através 
de sistema de regeneração nas 
desacelerações, alimentada 
pelo motor térmico do veículo 
ou, por fim, através de fonte de 
alimentação externa elétrica 
(plug-in). A arquitetura conta 
ainda com motor elétrico que 
entrega potência diretamente 
para as rodas do carro. O sis-
tema gerencia operação entre 
modo térmico, modo elétrico 
ou híbrido otimizando eficiên-
cia e economia.   

F OTOS:  DIVULGAÇÃO
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

EQUIN OX  1 . 5  TURB O PREM IER 2 2 /2 3 PRATA COM PLETO,  AUT,  COU,  TS 1 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
HB 2 0  X  1 . 6  DIAM ON 2 1 /2 2 PRATA COM PLETO,  AUT,  COU 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
M ON TAN A 1 . 2  TURB O PREM IER 2 3 /2 3 PRETO COM PLETO,  AUT,  COU 1 3 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ON IX  1 . 4  LT 1 8 /1 8 B RAN CO COM PLETO 5 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 4  LTZ 1 6 /1 7 VERM COM PLETO 6 2 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0 M T LT 2 0 /2 0 B RAN CO COM PLETO 6 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  TURB O LTZ 2 0 /2 0 PRETO COM PLETO 6 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  TURB O PREM IER 2 0 /2 1 B RAN CO COM PLETO,  AUT 8 6 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  TURB O PREM IER 2 0 /2 1 B RAN CO COM PLETO,  AUT 8 7 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  TURB O PREM IER 2 2 /2 3 PRETO COM PLETO,  AUT,  COU 9 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
ON IX  1 . 0  TURB O PREM IER 2 3 /2 4 B RAN CO COM PLETO,  AUT,  COU 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
ON IX  PLUS 1 . 0  TURB O LTZ 2 3 /2 4 PRATA COM PLETO,  AUT 1 0 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
ON IX  PLUS 1 . 0  TURB O PREM IER 2 3 /2 4 PRATA COM PLETO,  AUT,  COU 1 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       
PULSE DRIVE 1 . 0  TURB O 2 1 /2 2 AZ UL COM PLETO,  AUT 8 9 . 9 0 0 , 0 0R$         
STRADA 1 . 3  RAN CH AT 2 2 /2 3 PRATA COM PLETO,  AUT,  COU 1 1 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRACK ER 1 . 2  AT 2 0 /2 1 PRATA COM PLETO,  AUT 1 0 6 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRACK ER 1 . 0  TURB O LT 2 2 /2 2 CIN Z A COM PLETO,  AUT 1 0 9 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRACK ER 1 . 0  TURB O LTZ 2 2 /2 3 B RAN CO COM PLETO,  AUT 1 2 4 . 9 0 0 , 0 0R$       
TRAILB LAZ ER PREM IER  1 9 /2 0 PRETO COM PLETO,  AUT,  COU,  7 L 2 1 2 . 9 0 0 , 0 0R$       

 

Especialistas debatem política e produção
agrícola sem prejuízos ao meio ambiente

As políticas ambientais para 
proteção do meio ambiente 
são suficientes? Federação, 
Estados e Municípios estão 
unidos em defesa da vida? 
Existe vantagem em produzir 
com sustentabilidade? Essas e 
outras questões importantes 
foram discutidas durante o ‘Se-
minário Sobre Legislação Am-
biental’ realizado ontem (17) 
no anfiteatro da Sociedade 
Rural de Umuarama (SRU) sob 
coordenação do IDR-PR (Insti-
tuto de Desenvolvimento Rural 
do Paraná).

Entre outros temas, foram 
discutidos ainda crimes am-

bientais, resíduos sólidos e 
recursos hídricos, em evento 
com promoção da Adapar 
(Agência de Defesa Agropecuá-
ria do Paraná) e apoio do IAT 
(Instituto Água e Terra) e da Se-
cretaria Municipal de Agricul-
tura. “Quinze dos principais ór-
gãos de proteção e defesa do 
meio ambiente do Paraná uni-
ram-se para que este Seminá-
rio fosse possível e os partici-
pantes tiveram a oportunidade 
de apreciar sete palestras”, co-
menta Danilo Eduardo Sebim, 
engenheiro do IDR que abriu o 
seminário falando sobre ‘Po-
líticas Públicas com Caráter 

Ambiental Operacionalizadas 
pelo IDR-PR’.

Fabio Cesar Pereira Souza, 
engenheiro agrônomo da Se-
cretaria Municipal de Agricul-
tura, relatou que o Seminário 
representa muito para o de-
senvolvimento e o fortaleci-
mento da sustentabilidade na 
agricultura em toda a região de 
Umuarama. “Tivemos a satis-
fação de aprender muita coisa 
importante com especialistas e 
profissionais que atuam direta-
mente com política ambiental, 
que é sustentada sob quatro 
pilares básicos: ecologia, eco-
nomia, sociedade e cultura, 
ou seja, são temas caríssimos 
para a preservação do meio 
ambiente e, por conseguinte, 
do planeta”, observa.

Ele destacou a participa-
ção de Fábio de Assis Gomes 
Junior, agente profissional do 
IAT, que falou sobre ‘Cadastro 
Ambiental Rural (CAR): Quando 
e Como Fazer’, Osvair Mauro 

Frasson, secretário-executivo 
do Sindicato Rural de Terra 
Roxa, que falou sobre ‘Ratifi-
cação de Registro de Proprie-
dade em Faixa de Fronteira’ e 
Glaucia Tavares Paes de Assis, 
chefe de Divisão do IAT, que 
falou sobre ‘Outorgas Para 
Poços Artesianos e Semiarte-
sianos, Rodas d’Água, Sistema 
de Irrigação e Piscicultura’.

Ainda houve a participação 
de Roberto Carlos Machado, 

chefe do Escritório Regional da 
Adapar, que abordou a ‘Atua-
ção da Adapar na Conservação 
do Solo e Uso de Agrotóxicos’, 
a produtora rural Ana Carolina 
Guadalin Takada Cunha fez um 
‘Relato de Regularidade Am-
biental de Propriedade Rural’ 
e o promotor de Justiça Dr. 
Paulo Roberto Robles Estebon 
falou sobre o ‘Papel do Ministé-
rio Público Frente às Questões 
Ambientais’.

A Polícia Militar de 
Umuarama lançou 
ontem (17) a “Opera-
ção Força Total Brasil 
VIII” na Praça Miguel 
Rossafa. A iniciativa faz 
parte de um esforço na-
cional coordenado para 
intensificar as atividades 
da PM, com foco na 

captura de suspeitos em flagrante, apreensão de armamentos e entorpecen-
tes, além de outras ações destinadas a garantir a segurança da população e a 
manutenção da ordem pública. A ação é desenvolvida simultaneamente em 
todo o território nacional. A expectativa é que, por meio deste trabalho, 
a sensação de segurança da população aumente, e a criminalidade diminua 
significativamente nas áreas atendidas.

Evento realizado pelo IDR teve a participação de 15 órgãos que trabalham com políticas 
ambientais, ecologia e economia

ASSESSORIA/SECOM

DIVULGAÇÃO
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Giulia Takahashi e Guilherme Teodoro são
medalha de ouro no Pan de tênis de Mesa

Contrariando as expecta-
tivas, Giulia Takahashi e Gui-
lherme Teodoro foram cam-
peões nas duplas mistas do 
Pan-Americano de Tênis de 
mesa, em El Salvador, de-
pois que venceram de virada 
os experientes compatriotas, 
Hugo Calderano – número 6 
do mundo – e Bruna Takahashi 
(19ª), irmã de Giulia. Após saí-
rem atrás no placar, Guilherme 
(173º no ranking) e Giulia (92ª) 
travaram uma batalha acirrada 
para garantir a virada e a me-
dalha de ouro, até vencerem 
por 3 sets a 2 (parciais de 5/11, 
11/7, 11/9, 5/11 e 11/6). O casal 
Calderano e Bruna, namorados 

fora de quadra, ficaram com a 
prata. O Pan-Americano segue 
até domingo (20).

2ª FINAL 100% BRASILEIRA
Na tarde de ontem quinta 

(17), Vitor Ishiy (78º no ranking) 
se classificou à final contra Cal-
derano. Ishiy derrotou na semi 
o compatriota Leonardo Iizuka 
(144º) por 4 sets a 0 (11/5, 11/8, 
11/9 e 11/6). Pelo mesmo pla-
car Calderano despachou o 
argentino Horacio Cifuentes 
(143º) com parciais de 11/7, 
12/10, 11/6 e 11/9.

Bruna Takahashi também 
se garantiu na final de simples 
feminina, após vitória suada 

sobre a norte-americana Amy 
Wang (53ª no ranking mundial) 
por 4 sets a 3 (7/11, 12/14, 8/11, 
11/6, 11/5, 12/10 e 11/6). A bra-
sileira foi para a disputa do 
ouro contra a portorriquenha 
Adriana Diaz (13ª), que supe-
rou a irmã dela, Giulia, por 4 
sets a 1 (11/8, 14/12, 11/3, 5/11 
e 11/7).

BRONZE MASCULINO
Na noite de quarta (16), 

Guilherme Teodoro levou 
bronze com o parceiro Vitor 
Ishiy após derrota nas semi-
finais de duplas masculinas. 
Eles foram superados pelos 
argentinos Horacio Cifuentes 

Vôlei de praia: André e George anunciam o fim da parceria
Após seis anos repletos de 

medalhas e títulos para o vôlei 
de praia brasileiro, a dupla 
André e George anunciou o fim 
da parceria em comunicado 
publicado nas redes sociais 
na última quarta-feira (16). 
Eles se despediram da torcida 
ao longo da etapa do circuito 
mundial em João Pessoa (Pa-
raíba), que começou ontem 

e Santiago Lorenzo, por 3 sets 
a 1 (11/7, 11/5, 5/11 e 11/6). No 
tênis de mesa não há disputa 

da terceira posição no pódio: 
quem perde a semi assegura 
o bronze.

e segue até domingo (20), na 
arena montada na Praia do 
Cabo Branco. Depois, André 
e George voltarão a atuar jun-
tos somente em dezembro, na 
disputa do Finals (definição 
do título mundial), em Doha 
(Catar), entre os dias 4 e 7.

A dupla gravou uma mensa-
gem de vídeo na praia, em que 
cada um ressalta a importân-

cia da amizade dentro e fora de 
quadra. “Chegou o momento de 
anunciar que a nossa parceria 
vai chegar ao fim. Nosso último 
torneio será o Elite 16 em João 
Pessoa. Fomos uma das duplas 
mais vencedoras dos últimos 
tempos e não é uma porta que 
se fecha. A amizade continua 
entre a gente e o futuro ninguém 
sabe”, disse André.

Giulia Takahashi e Guilherme Teodoro bateram os favoritos Calderano 
e Bruna Takahashi nas duplas

DIVULGAÇÃO

George admitiu que a decisão não foi fácil, mas foi necessária diante da circuntâncias.
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